المحاضره الثانيه
الإعراب الظاهر والإعراب المقدر

الإعراب ظاهر هو ظهور العلامة الإعرابية على آخر الكلمة يعتزُ المسلمُ بالدين ِ 
الإعراب  مقدر هو عدم ظهور العلامة الإعرابية على آخر الكلمة وذلك  في عدة مواضع ، منها :  
الاسم المقصور  / الاسم المنقوص / الفعل المضارع المعتل الآخر  / المضاف إلى ياء المتكلم 


· 1-الاسم المقصور 
· تعريفه / هو الاسم المعرب الذي في آخره ألف لازمة ، نحو: فتى 
· حكمه: تقدر عليه الحركات الثلاث الضمة والفتحة والكسرة ؛ لأن الألف لاتقبل الحركة فيتعذر ظهورها ، أي يستحيل وجود الحركة مع الألف . 
· مثال / جاء فتى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر. 
· رأيتُ فتى : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر. 
· مررتُ بفتى : اسم مجرور بحرف الجرالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر 

2-الاسم المنقوص 
· تعريفه: هو الاسم المعرب الذي آخره ياء لازمة غير مشددة قبلها كسرة ، نحو: القاضِي . 
· حكمه: تقدر عليه الضمة لثقلها ولصعوبة الانتقال من الكسر إلى الضم ، وتقدر عليه الكسرة لأنها جزء من الياء ولا تحرك الياء بجزء منها ، أما الفتحة فتظهر على الياء لخفتها . 
· مثال: جاء القاضي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل. 
· رأيتُ القاضيَ : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. 
· مررتُ بالقاضي : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل . 
الاسم المنقوص النكرة
· حكمه : تحذف ياؤه ويعوض عنها بتنوين يسمى تنوين العوض ، وذلك في حالتي الرفع والجر فقط . 
· مثال : - جاء قاضٍ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء المحذوفة منع من ظهورها الثقل 
· - مررتُ بقاضٍ : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء المحذوفة منع من ظهورها الثقل 
· - رأيتُ قاضياً : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

3-الفعل المضارع المعتل الآخر وهو الفعل المنتهي بأحد حروف المد :الألف والواو والياء ، نحو : يخشى – يدعو – يرمي . 
المعتل الآخر بالألف 
· 1-الرفع / تقدر عليه الضمة  تعذرا، نحو : هويسعى إلى الخير، يسعى: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر . 
· 2- النصب / تقدر عليه الفتحة تعذرا  نحو: لن يرضى المؤمن بالذل، يرضى : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر . 
· 3- الجزم  / تظهر عليه علامة الإعراب وهي حذف حرف العلة . نحو: لاتخش غير الله ،تخش: فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره . 
· المعتل الآخر بالواو والياء
· 1- الرفع  تقدر عليه الضمة  للثقل  نحو : هويدعو إلى الخير: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل. - هو يأتيك بالخبر : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل.
· 2- النصب  / تظهر عليه الفتحة لخفتها . نحو: يجب أن تعفو عن المسيء : فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .- لن يأتي اليوم : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
· 3- الجزم  تظهر عليه علامة الإعراب وهي حذف حرف العلة  نحو: لاتدعُ غير الله : فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره - لم يأتِ اليوم : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره . 
· الاسم المضاف إلى ياء المتكلم
· نحو : كتاب + ياء المتكلم = كتابِي ، وحيث أن ياء المتكلم تناسبها الكسرة لذا تقتضي وجود كسرة قبلها أي على آخر الاسم ، وهذا يعني أن الحرف الأخير من الاسم حتما يكون مكسورا، وعندها لايقبل علامات الإعراب الضمة والفتحة والكسرة ، كما لايمكن تحريك الحرف الواحد بحركتين في وقت واحد . 
· حكمه: تقدر عليه الحركات الثلاث بسبب حركة المناسبة . 
· مثال: جاء صديقي:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على ماقبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة. رأيت صديقي: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على ماقبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة. مررتُ بصديقي: اسم مجرور بحرف الجر الباء وعلامة جره الكسرة المقدرة على ماقبل الياء منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة. 
· تطبيقات
· أعرب الكلمات التي تحتها خط :
· ( إن الهدى هدى الله ) 
· ( ولاتنسَ نصيبك من الدنيا )
· ( لن ندعوَ من دونه إلها )
· ( قل الروح من أمر ربي )
· - ( إن عبادي ليس لك عليهم سلطانا )
· البناء هو لزوم آخر الكلمة علامة واحدة لاتتغير بتغير العامل . 
· الكلمات المبنية 
1) الحروف كلها 
2) بعض الأفعال 
3) بعض الأسماء 
· الحروف المبنية  الحروف كلها مبنية ، ولامحل لها من الإعراب ؛ لأنها لاتتأثر بالعوامل ، أي أنها لاتحتل موقعا من الجملة . 
· مثال : حروف الجر ، حروف الاستفهام ، حروف النصب والجزم ، الحروف الناسخة ، حروف النفي ، وغيرها .
· هل حضر زيد ؟  هل : حرف استفهام مبني على السكون لامحل له من الإعراب .
· ما جاء علي . ما : حرف نفي مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
· الأفعال المبنية 
1) الفعل الماضي 
2) فعل الأمر 
3) الفعل المضارع المتصل بنون التوكيد أو نون النسوة 
أولا: الفعل الماضي 
· 1- يبنى على الفتح 
· إذا لم يتصل به شيء ، أو اتصلت به ألف الإثنين أو تاء التأنيث .
· نحو : فهمَ الطالب ، فهمَت الطالبة ، الطالبان فهمَا .
· الفعل الماضي (فهم) في جميع الأمثلة هو: فعل ماضي مبني على الفتح  .  
· 2- يبنى على السكون 
· إذا اتصل به أحد ضمائرالرفع المتحركة وهي :( تاء المتكلم أو المخاطب ،ضمير المثنى المخاطب  ، جمع المتكلمين أو المخاطبين ، نون النسوة )
· نحو : فهمْتُ  ‘ فهمْتَ ، فهمْتِ ، فهمْتُما ، فهمْنا ، فهمْتُم ، فهمْتُنّ ، فهمْنَ الدرس.
· الفعل الماضي (فهم) في جميع الأمثلة هو:فعل ماضي مبني على السكون .  
· 3- يبنى على الضم 
· 3- يبنى على الضم 
· إذا اتصلت به واو الجماعة 
· نحو : الطلاب فهمُوا الدرس ، فهموا : فعل ماضي مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة . 
· ثانيا: فعل الأمر 
· 1- يبنى على السكون 
· إذا لم يتصل به شيء، أو اتصلت به نون النسوة .نحو : اجتهدْ تنجح ، اجتهدْن تنجحن ، الفعل ( اجتهد ) في المثالين هو : فعل  أمر مبني على السكون . 
· 2- يبنى على الفتح 
· إذا اتصلت به نون التوكيد المباشرة .نحو : اسعيَنَّ  في الخير ، اسعين : فعل أمر مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد المباشرة  . 
· 3- يبنى على حذف حرف العلة 
· إذا كان آخره حرف علة .نحو : اسعَ في الخير ، اسع : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة. 
· 4- يبنى على حذف النون 
· إذا اتصل بألف الإثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة .نحو : ذاكرا الدرس ، ذاكروا الدرس ، ذاكري الدرس ، الفعل ( ذاكر ) في جميع الأمثلة هو : فعل أمر مبني على حذف النون. 
· ثالثا: الفعل المضارع 
· 1- يبنى على الفتح 
· عند اتصاله بنون التوكيد المباشرة الثقيلة والخفيفة نحو :لأسعينَّ في الخير.
· أسعين : فعل مضارع مبني على الفتح  لاتصاله بنون التوكيد المباشرة .
· 2- يبنى على السكون 
· عند اتصاله بنون النسوة نحو : الطالبات يكتبْن الدرس 
· يكتبن : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة. 
· تقييم 
· حدد الفعل المبني في الآيات التالية ونوعه وعلامة بنائه :
1- ( إذا جاء نصر الله والفتح )
2- ( ورأيت الناس يدخلون في دين الله أفواجا )
3- ( فسبح بحمد ربك واستغفره )
4- ( لينبذن في الحطمة )
5- ( فاصدع بما تؤمر )
6- ( فأمسكوهن بمعروف أو سرحوهن بمعروف )
7- ( وللنساء نصيب مما اكتسبن )
8- ( قالت من أنبأك هذا ) 
2- استخرج الحروف المبنية من الآيات السابقة 
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